

EL MONITOR DE LA CAMPAÑA.

APARECE
TODOS LOS
DOMINGOS.
—
SUSCRICION:
10 pesos
por mes
ANTICIPADOS.

OFICINA DE LA
REDACCION:
PLAZA
DE LA
"CONCORDIA."
—
Editor:
RODOLFO FIGUERAS

PUBLICA GRATUITAMENTE TODO
ASUNTO DE INTERES GENERAL
Y NO ADMITE PERSONALIDADES.

ORGANO DE LOS INTERESES RURALES.

SE RECIBEN LAS CORRESPONDENCIAS
HASTA EL MIÉRCOLES Y LOS AVISOS
HASTA EL VIERNES A LA TARDE.

PUNTOS DE SUSCRICION EN BUENOS AIRES: AGENCIA DE DILIJENCIAS DE LOS SRES. M. CABRERA ROS. PIEDAD 254—LIBRERIA DEL SR. GALLIARD. FLORIDA 46.

EL MONITOR DE LA CAMPAÑA
E. DE LA CRUZ, AGOSTO 31 DE 1873.

CLUB GENERAL MITRE
CANDIDATO PARA LA PRESIDENCIA

EL CIUDADANO
D. BARTOLOMÉ MITRE.

COMISION DIRECTIVA:
Presidente D. José S. Sosa.
Vice idem " Epifanio Reinoso.
Tesorero " Pedro Barreiro (padre.)
Secretario " José A. Sosa.

VOCALES.
D. Enrique Urien, D. Sandalio Sosa, D. Aniceto Casco, D. Salvador Cruz, D. Juan Perez, D. Faustino Inurriaga, D. Miguel Salguero, D. Alejandro Castro, D. José Muñoz, D. Juan H. Moreno, D. Rodolfo Figueras, D. José Olivera, D. Diego Alcorta, D. Robustiano Regueira, D. Zenon Casco, D. Carlos Gill, D. Gerónimo Azzurraín, D. Venancio Sosa, D. Pedro Barreiro (hijo), D. Ascencio Caballero, D. Julio Atkins, D. Manuel Ponce de Leon, D. Gregorio Coria, D. Manuel Sosa, D. Faustino S. Sosa, D. Constancio Sosa, D. Julio Tiscira, D. Marcelino Ordo, D. Simon Cruz, D. Eusebio Santellan, D. Joaquin del Mármol, D. Marcelino Insua, D. Estanislao Guzvara, D. Luis Costa, D. Eloy Carrizo, D. Angel Ponce, D. Ruperto Llanos, D. Manuel Rivero, D. Rufino Lopez.

El Informe del Departamento de agricultura.

III.
EL GANADO CABALLAR.
El Informe admite en principio que se debe tratar de aumentar el valor del caballo para aumentar la fortuna pública, lo que sería muy acertado; pasando a la aplicacion, propone el método de la introduccion de otras razas, lo que creemos un error, y va hasta aconsejar al Gobierno de tomar la iniciativa directa, estableciendo en diferentes puntos de la República paradas de caballos de buena casta.

Antes de introducir una raza es preciso estudiar las necesidades que esta llamada a llenar. El pura-sangre inglés, tan rápido sobre el hipódromo, es sin valor para los carreteros; el colorado Boulonnais que arrastra a su esfuerzo dos toneladas en las penosas calles del Havre es sin valor para los carreajes de París que emplean el magnífico Anglo-Normando.

Nosotros precisamos un caballo de silla bastante ustico para poder soporitar nuestro molo de criar, y el que tenemos reúne esas condiciones, mejor que ningún otro.

Hay otra consideracion sobre la cual no se puede insistir demasiado. En todos los países, un número considerable de criadores pagan tributo al error de creer que, para mejorar una raza, no hay mas que procurar a precio de oro hermosos reproductores. Antes de introducir una raza es preciso examinar las condiciones en que se mantiene y los recursos de que uno dispone. Un potrillo de nuestras manadas se desarrollara pensosamente en nuestros campos, pero concluirá por hacer un buen caballo, cuando un potrillo de las razas finas, mantenidas a pesebre, pereciera infaliblemente en iguales circunstancias.

Es preciso tambien no perder de vista que, aun disponiendo de una mancion abundante y selecta, el cruzamiento de las razas de caballos es siempre difícil; requiere estudios y una gran practica para aparear convenientemente los animales, escijiendo las yeguas que convienen al reproductor que se tiene. Y, así mismo, es preciso contar con la decepcion de que naceran siempre algunos mestizos mas defectuosos que los individuos mas inferiores de la raza que se quiere mejorar; y se ha dicho con muchísima razon que un caballo ordinario es siempre apto para algun servicio, y de consiguiente tiene siempre algun valor, pero un mestizo defectuoso no tiene ninguno.

En fin, es preciso no olvidar que la agricultura es un arte útil y que la cuestion economica debe ser consultada en todas las innovaciones. Veamos, pues, si estamos en posicion de producir el caballo de lujo.

Evidentemente no.
En Europa, un hermoso caballo vale 50 000, 100,000 y hasta 500 000 \$ mé; aquí pocos son los que se pagan 2,000 \$, y, sin embargo, el pcon que los cuida se paga 4 ó 5 veces mas que en Europa; su sueldo anual no bajara de 8000 \$ mé, cuatro veces el valor del caballo. A mas, que salida tenemos para los caballos de lujo que proporcionan representando los doscientos ó trescientos carruajes de Buenos Aires que los emplean en el inmenso número de caballos que empleamos?

La cria del caballo de lujo no es ventajosa en las mas de las regiones de Europa. Francia hace sacrificios inmensos para fomentar la cria de caballos finos con el proposito de tener caballos para la remonta de su ejército; se podría hacer un todo con todos los proyectos que ha ideado el patriotismo Francés para

llenar esa necesidad nacional, vanos esfuerzos, el agricultor Francés, no obstante las primas, los concursos y los semetales repartidos con profusion en todo el territorio, prefiere criar económicamente el caballo de carreta, que si pierde un ojo ó los dos, pierde poco de su valor, y no el caballo fino que despues de haber originado grandes gastos queda sin valor alguno con cualquiera adición.

Creemos como el ilustrado autor del Informe que debemos mejorar nuestro ganado caballar, pero no por el cruzamiento con otras razas, por los inconvenientes que acabamos de señalar, sino por la seleccion de los reproductores y la mejora del regimen.

El sistema de seleccion para mejorar una raza es mas moroso que el cruzamiento, pero es mucho mas seguro, mas económico y exento de las decepciones que tan frecuentemente origina el segundo sistema.

El caballo Percheron, que empieza a gozar de una reputacion general, es una brillante prueba de lo que se puede esperar de la seleccion de los reproductores, y sobre todo del régimen durante la época del desarrollo de los animales.

El caballo Percheron se produce en el Perche, parte de Francia que se compone del Petit-Perche y del Grand-Perche; es una region naturalmente poco fértil. «Lo que nos esplica, dice Mr. Magné, porque los autores antiguos «han hablado poco de los caballos Percherons. Esos animales en lugar de ser el producto natural del suelo como «los caballos Britanos y los Normandos, «no han sido formados sino cuando el «hombre, con los progresos de la agricultura, ha podido añadir a la influencia natural de los pastos, la influencia artificial de los granos.» Y mas lejos: «El caballo Percheron es el fruto del «trabajo del hombre, como la feracidad «del suelo que lo mantiene: proviene «menos de la distincion de sus antepasados que de la bolsa de avena.» Los habitantes del Perche dan el grano a discrecion a sus caballos y, prueba eloquente de lo que puede el régimen en la cria de los animales, el mismo Mr. Magné refiere lo siguiente: «Se cuenta que p trillados, salidos de «la Haute-Marne, del Doubs, del Finistère, despues de haber sido criados en «los llanos de Chartres (ciudad del Perche) han vuelto como semetales Percherons en las caballerizas donde nacieron.»

Hemos dicho que la raza de caballos que tenemos es la mas adecuada a nuestras condiciones económicas y a nuestro modo de criar el ganado caballar, debemos añadir que tambien es excelente. Sin cuidado ninguno produce individuos sobresalientes; no tiene tam-

poco ningún ricio de conformacion peculiar, y muchos son los hermosos tipos de caballos que se encuentran en nuestra campaña, particularmente en el Sud.

Una raza que reúne esas condiciones merece cuidarse, antes de hacer los gastos de introduccion de otras razas y de esponerse a las decepciones del cruzamiento.

Un obstaculo a la mejora de nuestro ganado caballar es la costumbre que tienen muchos estancieros de sacrificar las formas de los reproductores al pelo, no por un capricho pueril, como podría creerse a primera vista. Lo hemos dicho al empezar esos artículos, el hombre en todas partes ha amoldado sus métodos a las circunstancias locales y es preciso estudiarlas para juzgar acertadamente los métodos empleados.

Con nuestro sistema de criar y el modo de ser del ganado caballar que recorre grandes distancias, no solamente en los años de seca, sino todos los veranos en busca de pastos verdes, en la campaña de los animales que han salido del vecindario, un pelo conocido sirve admirablemente para tener noticias de los fugitivos.

La frecuencia y la impunidad de los robos en la campaña, debidos a la falta de administracion y de policia, es otro motivo que obliga los estancieros a sacrificar las formas al pelo. Un animal que llama la atencion por su pelo extraño es una carga muy peligrosa para los ladrones que pocas veces se atreven a robarlo.

En resumidas cuentas, cualquiera cuestion agrícola que se estudie, siempre se ha de tropezar con la administracion de nuestra campaña. La agricultura es victima de la ganaderia a la vista y paciencia de los jueces de Paz, incapaces de aplicar, y a veces de entender, los artículos del código rural, pero muy capaces y muy inteligentes, generalmente, para falsear el sufragio universal y convertir en una farsa el sistema republicano.

El estanciero que tiene un hermoso animal lo vende antes que los ladrones lo aprovechen, es la espresion consagrada.

En semejante posicion, funcionarios para hacer cumplir las leyes, una administracion en su, nos parece una exigencia mucho mas apremiante que concursos agrícolas y paradas de caballos de buena casta.

COLABORACION.
Baradero.
LAS MUNICIPALIDADES Y EL TUTELAGE.
Muchos ataques hevan nuestras Municipalidades de campaña por la indolencia con que miran ciertas cosas en